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Franz-Michael-Felder-verein
vorarlberger literarische gesellschaFt

Protokoll über die Xlvii. ordentliche generalversammlung
samstag, 30.5.2015, im Felder-Museum in schoppernau

begrÜssung
der obmann eröffnet die 47. generalversammlung des Franz-Michael-Felder-vereins 
mit einem herzlichen gruß an die nach schoppernau gekommenen Mitglieder. 
ein spezielles Willkommen ergeht an die anwesenden ehrenmitglieder sowie die al-
ten vereinsfunktionäre und die vertreter des öffentlichen lebens. Für die anwesenden 
politischen Mandatare begrüßt er stellvertretend: den bürgermeister von schoppern-
au und hausherrn Walter beer und landesrat ing. erich schwärzler als vertreter der 
vorarlberger landesregierung 

entschuldigt haben sich:
landtagspräsident Mag. harald sonderegger, abg. z. europaparlament i. r. herbert 
bösch, abg. z. nr. i. r. dr. gottfried Feuerstein, abg. z. nr i. r. anna Franz, bgm. 
i. r. Mag. elisabeth Wicke, egide bischofberger, alt-obmann alfons bechter, alfons 
noventa, univ.-Prof. dr. gert amann, gf. reinhold einwallner, dir. Mag. Wolfgang 
türtscher, Mag. annelies nigsch, hedwig Wüstner, Mag. christian schützinger, Mag. 
liselotte hammerer
Markus Faißt, andreas hammerer und dir. dr. harald Weigel.

die versammlung gedenkt der im letzten Jahr verstorbenen vereinsmitglieder, insbe-
sondere der langjährigen betreuerin des grabes von Franz-Michael Felder, Frau rein-
gard Wüstner. 
in ehrender erinnerung an sie alle erheben sich alle versammelten von den sitzen zu 
einer Minute der stille.

als tagungsort der 47. generalversammlung wurde auch im Jahr 2015 schoppernau, 
die heimatgemeinde von Franz Michael Felder, auserkoren, wobei es auch dieses Jahr 
wieder – wegen der distanz zum rheintal – kritik an der Wahl des sitzungsortes gab.

die ausgeschickte tagesordnung wird ohne abänderung angenommen.
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2. bericht des obManns

2.1. sitzungen

seit der letzten generalversammlung haben drei sitzungen des gesamten vorstandes 
im Franz-Michael-Felder-archiv stattgefunden, daneben hat es ein Planungsgespräch 
in Mellau gegeben. das Planungsgespräch und die sitzungen dienten der erstellung des 
Programms, der Findung der Jahresgabe sowie der ausrichtung des vereins. daneben 
haben mehrere treffen von teilgruppen des vorstandes mit  kooperationspartnern und 
sponsoren stattgefunden.

2.2. allgeMeine ziele
 
das ziel des vereins ist es, Felders leben und Werk einer breiten Öffentlichkeit auf 
unterschiedliche Weise zu vermitteln und diskussionen über Felder anzuregen, um so 
sein Fortleben im kollektiven bewusstsein sicherzustellen. 

darüber hinaus tritt der verein dafür ein, dass der literatur allgemein wieder ein hö-
herer stellenwert in der gesellschaft zukommt und die schriftstellerinnen und schrift-
steller die ideelle und materielle anerkennung erhalten, die sie verdienen.

2.3. editorisches

Jahresgabe 2014
anlässlich der großen Franz-Michael-Felder ausstellung wurde ein hervorragender 
katalog aufgelegt, der auch bei der kür zum schönsten buch Österreichs des Jahres 
2014 nominiert wurde. es hat sehr viele positive rückmeldungen von den Mitgliedern 
für diese Jahresgabe gegeben. es geht unserem verein darum, dass das Werk von Franz 
Michael Felder kontinuierlich verlegerisch und philologisch betreut wird, sonst läuft es 
gefahr zu verschwinden. darüber hinaus bemühen wir uns auch Franz Michael Felders 
Werk im schulunterricht präsent zu halten. die neue reifeprüfung mit ihrer tenden-
ziellen zurückdrängung des literaturunterrichts ist sicher kein vorteil! 
daneben wird sich der verein weiterhin darum bemühen, aktive schriftstellerinnen 
und schriftsteller in ihrem tun zu unterstützen und bei den Jahresgaben zu berück-
sichtigen. zwei Jahresgaben – eine das Werk Felders pflegende und eine die moderne 
literatur unterstützende – kann der verein sich derzeit leider nicht leisten. aus diesem 
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grund ist der vorstand jedes Jahr gezwungen sich zu entscheiden, welchen Flügel er 
bedienen will. ein desiderat ist es, jährlich beide interessen zu befriedigen. Weiters 
wird auf das Jahrbuch des Felder-archivs 2014 verwiesen, das in der Folge noch näher 
behandelt werden wird.

Homepage
der obmann bedankt sich bei  samuel sturn und seinem vater, kurt bereuter, für das 
große ehrenamtliche engagement bei der betreuung der homepage.

Facebook
der Webauftritt von Franz Michael Felder in  Facebook hat aktuell – am tag der gene-
ralversammlung – 2561 Freunde.

Felder-Brief-Blog 
im Felder-brief-blog (www.felderbriefe.at), der am 13.10.2011 gestartet wurde, wurden 
alle bekannten briefe von und an Franz Michael Felder im internet zugänglich gemacht 
und zwar – im zeitlichen abstand von 146 Jahren – in der zeitlichen abfolge, wie Felder 
selbst sie schrieb oder empfangen hat. so war es möglich, Felder auf ganz andere, neue 
Weise zu erleben, sich in seinen briefrhythmus einzuklinken. Mit dem letzten brief am 
23. april 2015 wurde dieses Projekt abgeschlossen.

2.4. veranstaltungen

31.5.2014
sigi Jud, christian schmid und gotthard bilgeri: literarisch-musikalischer abend 
„Franz-Michael Felder und Jeremias gotthelf“, auer dorfsaal

1.6.2014
„in meinem Wälderkleide …“. die Juppe in der Felderzeit, Juppenwerkstatt riefens-
berg
eröffnung: sonntag, 1. Juni 2014, 11 uhr, dauer: 3. Juni – 31. oktober 2014

27.6.2014
vernissage Felder-ausstellung im vorarlberg museum, bregenz

25.7.2014
vereinsausflug des vorstands auf die alpe schiedeln 
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13.9.2014
„Franz-Michael-Felder und die Musik“ in kooperation mit dem vorarlberg museum

14.8–17.8.2014
stadtlesen in bregenz mit schwerpunkt „Franz Michael Felder“, bregenz

2.9.–6.9.2014
literaturreise nach Florenz mit ulrike längle

7.9.2014
liebe und tod bei Franz Michael Felder, riefensberg

17.10.2014
Martin gruber und aktionstheater ensemble: „liebeserklärung“, Wien

21.11.2014
hubert Weitensfelder: „rebellion und gedächtnis“. Franz Michael Felder und seine
zeitgenossen im licht historischer konfliktforschung“, schoppernau 

27.11.2014
Präsentation der Jahresgabe des Felder-vereins, siechenhaus, bregenz

die Plakataktion „Wählt Felder“ mit dem konterfei des dichters im ganzen land par-
allel zur landtagswahl hat großes aufsehen erregt.

1.4.2015
Wolfgang hermann: „die kunst des unterirdischen Fliegens“ gasthaus taube in al-
berschwende (in kooperation mit dem Franz-Michael-Felder-archiv)

23.5.2015 
sigi Jud, gotthard bilgeri und hausmusik Fink: „der gemüthafte Felder“, gasthaus 
krone, hittisau (in kooperation mit dem gasthaus krone)

25. 6. 2015 
lesung arno geiger
„selbstporträt mit Flusspferd“,  gasthaus taube, alberschwende (in kooperation mit 
dem kulturforum bregenzerwald)
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3. kurzberichte

3.1. kuratoriuM

am 19.11.2014 hat die letzte kuratoriumssitzung des kuratoriums des Franz-Micha-
el-Felder-archivs  in der landesbibliothek stattgefunden.  das kuratorium ist zur un-
terstützung der arbeit des Franz-Michael-Felder-archivs und zur beratung in wich-
tigen fachlichen angelegenheiten eingerichtet. es ist insbesondere bei bedeutsamen 
erwerbungen, veranstaltungen und Forschungsvorhaben zu hören.

dem kuratorium sind die arbeitsberichte aus dem archiv – einschließlich der detail-
lierten rechnungslegung über die verwendung der budgetmittel – mindestens einmal 
jährlich vorzulegen. 

die arbeitsberichte der Mitarbeiter/-innen im archiv wurden zur kenntnis genom-
men.

das dominante thema der letzten kuratoriumssitzung war die literaturhausfrage.

am 20.6.2013 hat – auf einladung des Franz-Michael-Felder-vereins – ein drittes tref-
fen aller am thema literaturhaus interessierten in bregenz stattgefunden, bei dem dr. 
längle und dr. thaler das Positionspapier des FMF-archivs präsentiert haben. 

das konzept  des Felder-archivs hat nicht die allgemeine zustimmung gefunden. Wolf-
gang Mörth von literatur vorarlberg wurde gebeten, für november 2013 ein konzept 
von „literatur vorarlberg“ auszuarbeiten. 

die einreichung dieses konzepts verzögerte sich um ein Jahr. am 13.10.2014 konn-
te dann die Präsentation der konzepte des saumarkts, literatur vorarlbergs und des 
Felder-archivs auf dem vierten  durch den Felder-verein eingeladenen - treffen der 
literaturhausinteressierten, stattfinden.

die Wissenschafts- und kulturabteilung des landes übernahmen im anschluss an 
die Präsentationen die aufgabe die konzepte zusammenzuführen. dem Felder-verein 
wurde für sein engagement in der literaturhausfrage gedankt. diese zusammenfüh-
rung der konzepte hat in der Folge nicht stattgefunden. 
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stattdessen wurde die literaturförderung durch das land erhöht und eine – zunächst 
auf drei Jahre befristete – halbtagsstelle beim verband literatur vorarlberg in der villa 
claudia in Feldkirch eingerichtet. dessen aufgabe soll es sein „eine stärkere koordi-
nation und vernetzung der akteure der literaturszene in vorarlberg gewährleisten“. 
der Felder-verein begrüßt ausdrücklich die erhöhung der literaturförderung in vorar-
lberg, bedauert jedoch, dass diese stelle nicht an das Felder-archiv angebunden wurde, 
das sich mit einem ähnlichen aufgabenfeld bereits jahrzehntelang – und durchaus er-
folgreich – befasst. 

die anbindung an das Felder-archiv hätte sichergestellt, dass durch die vergröße-
rung auch die strahlkraft dieser institution über die landesgrenzen hinaus, gesteigert 
worden wäre.

Wir gehen davon aus, dass die neu eingerichtete stelle in drei Jahren – allein schon aus 
synergiegründen - mit dem Felder-archiv vereint werden wird. 

die Position des Felder-vveins in dieser angelegenheit ist klar:
Wir meinen, dass in der causa literaturhaus der nächste schritt getan werden sollte.

das land vorarlberg hat durch die einrichtung des Franz-Michael-Felder-archivs ei-
nen wichtigen kulturpolitischen akzent gesetzt. damit wurde ein literaturhaus in nuce 
geschaffen. es zu einem vollständigen literaturzentrum auszubauen, wäre ein starkes 
signal, das einer progressiven, aber auch nachhaltigen kulturpolitik würdig wäre.

Fokussierung statt streuung ist das Motto unseres vereins in dieser causa!

kurt bereuter gibt zum literaturhaus eine stellungnahme ab: er ist zwar auch im vor-
stand des Franz-Michael-Felder-vereines, doch möchte er betonen, dass er in dieser 
causa eine abweichende Position vertritt. seine Meinung zum literaturhaus ist: Für 
die gesellschaft kann es befruchtend sein, wenn es zwei stellen mit zwei verschiedenen 
Personen gibt. der obmann befürchtet eine zersplitterung der kräfte und unnötige 
reibungsverluste durch zwei stellen, die nicht zusammenzuarbeiten, sondern sich kon-
kurrenzieren.
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3.3. literaturreise 2014/ ulrike längle

„Florenz auf seitenpfaden“, 2. bis 6. september 2014

gabriele d’annunzio wollte den auf italienisch eher bescheiden klingenden namen 
Firenze durch das ältere und volltönende “Fiorenza“ ersetzen. auch wir widmeten 
unsere reise einem Florenz abseits der ausgetretenen touristischen Pfade, da wir mit 
commendatore Joachim („himi“) burmeister einen kenner der stadt an bord hatten, 
der dort über 30 Jahre lang das deutsche künstlerzentrum villa romana geleitet hatte. 
er führte uns an orte, die der normale Florenz-tourist eher selten besucht und machte 
uns mit echten Florentinern bekannt. 

schon auf der Fahrt führte himi in sein Florenzbild ein und erläuterte die grün-
dungsgeschichte der villa romana; ich erzählte über dante und boccaccio und ließ eine 
cd mit ausgewählten erzählungen aus dem „decamerone“ laufen, sodass die zeit wie 
im Flug verging. unser hotel lag nur fünf Minuten vom dom entfernt, und so bot sich 
schon am ersten abend die gelegenheit, eigene erkundungen zu machen.

am ersten tag mussten wir, eine gruppe von 26 Personen,  vier Fahrten mit den öf-
fentlichen bussen absolvieren, trotz ausgeklügelter Planung anlass zu befürchtungen 
meinerseits, dass dieser tag zur „hölle“ (wie in dantes „göttlicher komödie“) werden 
würde. doch die Florentiner busse fuhren pünktlich wie schweizer uhren und waren 
groß genug, um uns alle auf einmal aufzunehmen. 

erste station war das schöne, alte hotel „Park Palace“, wo uns der schweizer konsul 
edgar kraft empfing und uns einen geräumigen salon mit blick auf den garten zur 
verfügung stellte. dort erzählte himi über die unglückliche liebesaffäre des schweizer 
Malers karl stauffer-bern mit der Frau des zürcher eisenbahnmagnaten alfred escher, 
die in Florenz ein tragisches ende nahm und über tschaikowskij und  seine Fördererin 
nadeshda von Meck, die ganz in der nähe lebten. nach einem Mittagsimbiss an der 
Piazzale Porta romana war unsere nächste station der kosmopolitische Friedhof agli 
allori mit seinen berühmten toten. signora grazia gobbi-sicca, die beste kennerin 
und autorin eines buches über den Friedhof, erläuterte die gründungsgeschichte und 
die architektur und führte uns zu den gräbern von arnold böcklin, karl stauffer-bern, 
ludmilla assing, orianna Fallaci und anderen. zum vierten Mal nahmen wir den bus 
in richtung villa romana an der via senese, dem langjährigen Wirkungsort von himi 
burmeister. dort begrüßte uns die derzeitige direktorin angelika steppken, und im 
Park erzählte himi über zwei romane, die in Florenz spielen und in denen er selbst 
als literarische Figur vorkommt, „Machiavellis letzter brief“ von Peter chotjewitz und 
„die bestie von Florenz“, ein auf tatsachen fußender krimi von douglas Preston und 
Mario spezi. Wegen zeitmangels konnte er über lernet-holenias „Mona lisa“ und 
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Felix saltens „der hund von Florenz“, die ebenfalls in Florenz spielen, nicht mehr 
berichten.  

am zweiten tag besichtigten wir vormittags das dante-Museum in der nähe des 
geburtshauses des dichters, wo auf drei stockwerken über dantes leben und verschie-
dene aspekte der „divina commedia“ informiert wird, anschließend die biblioteca 
laurenziana, die berühmte bibliothek der Medici mit dem architektonisch außerge-
wöhnlichen vestibül von Michelangelo. die sonderausstellung über die „locke der 
berenice“ war allerdings sehr klein und etwas enttäuschend. im künstlercafé giubbe 
rosse konnten anschließend die, die nicht schon am vorhergehenden abend hier Foh-
renburger bier getrunken hatten, erstmals in die atmosphäre eines besonders von den 
Futuristen frequentierten intellektuellen- und künstlercafés eintauchen. 

am nachmittag stieß himi wieder zur gruppe: Wir wurden in der accademia di 
belle arti von dem bildhauer Francesco roviello empfangen und durch die bibliothek 
und die ateliers geführt. besonders eindrucksvoll waren die zahlreichen gipsabgüsse 
antiker bildwerke, etwa des Junokopfes, den auch goethe in seinem haus in Weimar 
stehen hatte. die napoleonischen truppen, die diese beute nach Paris transportierten, 
machten in Florenz station, wo die ersten abgüsse von den originalen angefertigt wur-
den. in der nahegelegenen kirche santissima annunziata an der gleichnamigen schö-
nen Piazza bewunderten wir das Marienheiligtum, den kreuzgang und die prachtvolle 
innenausstattung. 

den dritten tag widmeten wir dem besuch der prachtvollen synagoge, deren grüne 
kuppel mit der des domes wetteifert, und des jüdischen Museums. das orientalische 
äußere der synagoge schockierte die an ebenmaß und klassik gewöhnten Florentiner 
bei der eröffnung 1875 aufs heftigste. dies und vieles mehr über die hochinteressante 
geschichte der jüdischen gemeinde in Florenz erfuhren wir in einer kompetenten Füh-
rung. dort lernten wir auch himis Freund daniel vogelmann kennen, den chef des 
bedeutenden verlages giuntina, den er 1980 gegründet hat und in dem bisher über 600 
titel zur jüdischen geschichte und kultur erschienen sind. am nachmittag blieb zeit 
für individuelle erkundungen, sei es ein besuch der uffizien, sei es ein abstecher zur 
Piazza Michelangelo mit ihrer wunderbaren aussicht oder einfach bummeln durch die 
straßen. abends ließ es sich ein teil der gruppe nicht nehmen, einen blick in das Mo-
degeschäft von himis tochter rebekka burmeister in der nähe des Palazzo strozzi zu 
werfen, wo luxusaccessoires, vom schuh bis zum schmuckstück, in erlesenem rahmen 
feilgeboten werden. erholsamer abschluß war das gemeinsame abendessen in einem 
populären lokal, das auch schon im roman „Machiavellis letzter brief“ von chotjewitz 
beschrieben wird,  

hubert Müller, bereits in Pension, aber für den Felder-verein allzeit bereit, fuhr uns 
in gekonnt souveräner Weise über den san bernardino nach vorarlberg zurück. dies-
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mal hörten wir uns das „Fegefeuer“ aus der göttlichen komödie an, die hölle blieb uns 
auch hier erspart, da die cd in der vorarlberger landesbibliothek gerade ausgeliehen 
war.  

3.4. bericht aus deM Franz-Michael-Felder-archiv / 2014

bevor ulrike längle den bericht des Franz-Michael-Felder-archivs verliest, nimmt sie 
ebenfalls stellung zum literaturhaus. sie ist der Meinung, dass literatur vorarlberg 
und die kulturabteilung des landes sich schon lange auf die jetzt geschaffene stelle 
bei literatur vorarlberg geeinigt haben. denn bereits vor einem Jahr hat der leiter 
der kulturabteilung Winfried nussbaummüller in einem interview in der zeitschrift 
„kultur“ erklärt, dass für ihn das Franz-Michael-Felder-archiv als literaturhaus nicht 
in Frage kommt. ulrike längle hat zweifel an der sinnhaftigkeit der neu geschaffenen 
stelle, da deren aufgabengebiet begrenzt ist. ihre linie war, dass die bestehenden insti-
tutionen gestärkt und ausgebaut werden. nun ist sie gespannt, was im laufe der drei 
Jahre geschehen wird.

Jürgen thaler berichtet von der zukunft des briefblogs: er bleibt über die alte adresse 
erreichbar. alle briefe sind jetzt veröffentlicht und stehen zur verfügung. zum lite-
raturhaus sagt Jürgen thaler folgendes: das Franz-Michael-Felder-archiv kann keine 
strahlkraft entwickeln, denn dazu fehlen ihm die räume. Für lesungen muss man im-
mer an einen anderen ort ausweichen, die schätze des archives werden momentan am 
anderen ende des bodensees ausgestellt. nachdem die Felder-ausstellung des archives 
ein solcher erfolg war und es im land viele sehr gute schriftsteller gibt, hätte er sich 
erwartet, dass die Politik zum schluss kommt: Man muss in die literatur investieren, 
und zwar dort, wo substanz ist. 

der bericht über die tätigkeit des archivs findet sich auf den seiten ??? bis ??? dieses 
Jahrbuchs.
der obmann bedankt sich bei beiden Mitarbeitern des archivs für ihr vielfältiges tun 
im dienst der gemeinschaft.
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kassabericht zur Xlii. ordentlichen generalversaMMlung
abrechnungszeitrauM voM 10. Mai 2014 bis zuM 09. Mai 2015

einnahmen

aktivsaldo am 10.05.14
girokonto raiba bregenz 3 .802.550 9.604,89
da konto raiba bregenz 811-3.802.550 20.590,37

bankzinsen (konto, da-konto) 90,14
subventionen/ eintritte 6.720,11
literaturfahrt 28.060,00
buchverkauf 5.252,39
Mitgliedsbeiträge 18.317,00

ausgaben

honorare 5.148,60
Förderungen, zuschüsse 0,00
spesen vorstand 716,98
www.felderverein.at 0,00
versandkosten 5.787,09
drucksorten 4.779,40
Jahresgabe 10.430,00
literaturfahrt 20.707,65
sonstige 5.468,24
bankspesen inkl. kest 294,97

aktivsaldo am 11.05.15
girokonto raiba bregenz 3 .802.550 14.653,69
da konto raiba bregenz 711-3.802.550 20.648,28

summen 88.634,90 88.634,90

ariel lang, obmann             WilhelM sutterlÜtY, kassier
die rechnungsprüfung wurde am 27. Mai 2015 von Mag. gotthard bilgeri und 
Wolfgang seidel durchgeführt.
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4. bericht des kassiers 

der kassier stellt die entwicklung der vereinsfinanzen detailliert dar und drückt seine 
Freude darüber aus, dass er von seinem vorgänger wohlgeordnete Finanzen überneh-
men konnte.

5. bericht der rechnungsPrÜFer

die Prüfung durch die rechnungsprüfer Mag. gotthard bilgeri sowie Wolfgang seidl 
ist erfolgt. 

gotthard bilgeri gibt einen bericht zur kassaführung ab und dankt dem kassier für 
sein mustergültiges agieren.

der antrag auf entlastung des kassiers wird einstimmig angenommen. Für die ge-
wissenhafte und umsichtige erledigung des amtes dankt der obmann dem kassier. 
auch an die beiden rechnungsprüfer ergeht ein herzlicher dank des obmanns. 

6. allFälliges 

das erscheinungsbild des Franz-Michael-Felder-vereines soll überarbeitet werden. im 
nächsten Jahr wird das neue präsentiert.  karl schuh gibt eine stellungnahme zum li-
teraturhaus ab: die budgeterhöhung geht zu lasten der neuen stelle. aus seiner sicht 
ist das ein überflüssiges unterfangen.

obmann ariel lang erinnert daran, dass die stelle auf drei Jahre befristet ist, sie 
im anschluss evaluiert wird und die mögliche anbindung an das Franz-Michael-Feld-
er-archiv geprüft wird. nun werden drei Jahre erfahrungen gesammelt und dann hofft 
man auf nachhaltige Festlegungen, die nicht nur ein strohfeuer sein sollen.

ulrike längle möchte zusätzlich zur ausstellung in gaienhofen hinweisen, dass am 
14. Juni im hesse-Museum eine neue hesse-ausstellung als dauerausstellung eröffnet 
wird. zum literaturhaus meint ein besucher, dass es offensichtlich in der landesver-
waltung keine einheitliche Position gibt.

ulrike längle stellt fest, dass es in der landesverwaltung eine schwierigkeit gibt, 
weil das literaturhaus zur Wissenschaft gehört und nicht zur kulturabteilung. ariel 
lang erklärt, dass die kulturlandesräte in den vergangenen Jahren zwar engagiert wa-
ren, allerdings oft gewechselt haben, was eine kontinuierliche entwicklung möglicher-
weise etwas erschwert hat. 
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der schoppernauer bürgermeister Walter beer dankt für die einladung und die anwe-
senheit in schoppernau, trotz der kritik am standort. der anlass ist aber so wichtig, 
dass es angemessen ist, in den hinteren bregenzerwald zu kommen. 
das Felder-Museum in schoppernau wird von den gästen gut besucht. der bürger-
meister dankt klaudia Moosbrugger für ihre arbeit im Museum, die sie hervorragend 
macht. er lobt die vielfältigen tätigkeiten und Mühen des vereines und des archives 
– deren arbeit nützt auch der gemeinde schoppernau. Jeder kann sich hier über Felder 
informieren. 

ein besucher merkt an, dass ihn ein Mann besuchte, der in amerika ein doktorat über 
Felder schrieb, und er berichtet weiters von einer Frau, die auch im ausland über Felder 
dissertierte.  

Mikle strolz sagt, dass vor 32 Jahren jemand aus grönland eine dissertation über 
Felder schrieb und dann dort ein halbes Jahr über Felder referierte. 

landesrat erich schwärzler dankt dem obmann und dem vorstand, er begrüßt die 
Mitglieder und übermittelt grüße vom land vorarlberg. er dankt für den standort 
schoppernau und möchte daran festhalten. Wem es zu weit ist, der soll draußen blei-
ben. erich schwärzler dankt für die veranstaltungen, besonders für die ausstellung, 
wofür er ulrike längle und Jürgen thaler einen besonderen dank ausspricht.
 
in Puncto literaturhaus hört er von zwei denkschulen. es müssen die nächsten drei 
Jahre genützt, und beide Wege sollen dann geprüft werden. die zeit bis dahin solle 
genützt werden. unterschiedliche zugänge auch im vorstand des Felder-vereines dür-
fen sein. erich schwärzler unterstützt gerne. abschließend bedankt er sich für Franz 
Michel Felder, auf den man stolz sein kann, und dankt auch dem Museum und dem 
bürgermeister. 

der obmann dankt und beschließt die versammlung um 18 uhr 30.

ariel lang   elisabeth Willi
obmann    schriftführerin


